

Leonor Plate

Coordinadora

CIENCIAS SOCIALES EN LA ARGENTINA

5

Las ciencias sociales en la Argentina estuvieron, a partir de los años 40, directamente relacionadas con los cambios producidos tanto a nivel mundial (en el uso de nuevas técnicas y el traslado de la investigación teórica al trabajo de campo) como nacional (cambios políticos y económicos)

No puede dejar de mencionarse:

. el trabajo y el pensamiento de Gino Germani

. La creación en 1958 del Instituto de Sociología y

. La aparición de las instituciones privadas de investigación

Podríamos definir las diferentes épocas como de "formación: (1940-1955), de "reconocimiento y crecimiento" (1955-1975), de "aislamiento" (1976-82) y "restablecimiento" (1983-)

Los problemas económicos incidieron en el desarrollo de las ciencias , y la falta de recursos y de apoyo limitaron algunas actividades.

Todos estos cambios se vieron naturalmente reflejados en la producción académica, en la

comunicación, difusión y publicación de los diversos aspectos, orientaciones, metodologías, teorías y temáticas (1).

LAS BIBLIOTECAS

Las ciencias sociales y humanas, debido a las aéreas diferentes y complementarias que abarcan, se sirven de un conjunto heterogéneo de unidades de información.

Estas unidades han sido consideradas desde siempre como una herramienta mas de las tantas usadas por los investigadores.

En Argentina, almacenan una variada colección de documentos (2), producto la mayoría de las veces de donaciones o canje de publicaciones, y son contadas las bibliotecas que mantienen colecciones actualizadas. En muchos casos el acceso es restringido y los servicios limitados.

LOS USUARIOS

El sector educativo es uno de lo castigados y la universidad nacional esta en vías de extinción. Con problemas de presupuesto y personal, lás estrategias para obtener información son múltiples, y son pocos los usuarios que llegan a utilizar en forma efectiva algún servicio bibliográfico.

El vínculo de los estudiantes con las bibliotecas es pobre, sus experiencias se limitan a la fotocopia de capítulos o partes de textos, a la copia mimeografiada de apuntes, a la búsqueda determinado documento; en tanto investigadores y docentes resignan tiempo y recursos en

búsquedas casi siempre infructuosas (3).

Los científicos sociales utilizan por lo general formas no tradicionales para seleccionar las fuentes de información que desean utilizar, revisan poco material -casi siempre revistas- y se interesan casi exclusivamente en estudios metodológicos o históricos (4).

El desarrollo exponencial del conocimiento de la ciencia ha acelerado en los últimos años el crecimiento informativo. El usuario deberá necesariamente conocer nuevas formas de acceso para aprovechar efectivamente la información que se produce a nivel mundial. Bases de datos bibliográficas, referenciales, factuales, estadísticas, etc. telecomunicaciones entre investigadores que permiten no solo el intercambio informativo sino también de material no publicado son solo algunas de las alternativas para conseguir información actualizados.

LOS BIBLIOTECARIOS

Como resultado de los cambios que se están produciendo en el mundo de la información y de cada vez mas concretas de información, los bibliotecarios se están familiarizando rápidamente con las nuevas técnicas de tratamiento de la información, compartiendo inquietudes y problemas, replanteando objetivos, necesidades y servicios.

Les compete cada vez mas responsabilidad en la tarea informativa y es posible que su rol futuro este mas ligado a asistir al usuario en la búsqueda, en detectar información oportuna y fundamentalmente en conseguir el material bibliográfico que le sea requerido.

REDICSA - UNA FORMA DE COOPERACION ATIPICA

No existe en Argentina bibliografía nacional ni registros (históricos, completos, actualizados) de las publicaciones oficiales, y la cobertura de publicaciones argentinas en fuentes de información secundaria publicada fuera del país es parcial (5)

Para aumentar la disponibilidad de recursos y reducir costos, suprir la falta y/o mejorar el flujo de información bibliográfica (disponerla, suministrarla e intercambiarla) se creó en 1987 la Red de Información sobre Ciencias Sociales.

La Red está formada por distintas unidades de información (públicas, privadas, internacionales) que comparten intereses comunes. La red funciona en forma descentralizada y tiene como objetivo el control de los documentos (publicados o inéditos) que se generan en ciencias sociales.

el acceso rápido y eficaz a los trabajos y el contacto con otras unidades de información y redes interesadas en la misma área temática.

Se han tomado para organizar la información, metodologías y recomendaciones internacionales

pierda calidad por cantidad, sin embargo el tener un registro completo de lo que se produce en el país en determinado campo o disciplina y poder acceder a los documentos mejorará sin duda el uso de la información y la calidad de la producción.

No son muchas las instituciones que originan información de interés local o regional (7), y por eso difícil determinar que material es susceptible de ser o no seleccionado.

REDICSA mantiene una base de datos automatizada con aproximadamente 3000 registros y publica anualmente la "Bibliografía Argentina de Ciencias Sociales"; esta elaborando un catálogo

de información.

Por lo general los científicos sociales tienen dificultad para definir o precisar los temas de interés (10) (en contraposición con las ciencias "duras" donde el investigador define con un término exacto el objeto de su estudio) y sólo el análisis cuidadoso dará como resultado una recuperación precisa y pertinente.

Sin duda el uso regular de nuevas fuentes de información y la consulta periódica en bases de datos (impresas, accesibles "online", en CD-ROM /Compact Disk Read Only Memory/, etc.) permitirá familiarizarse con las técnicas de búsqueda y es posible que sean los usuarios los que utilicen directamente estas formas de información y comunicación.

Por otra parte, debido a diversos y variados problemas (casi siempre de orden económico) que no pueden dejarse de lado, las unidades de información se ven forzadas a limitar cada vez más sus colecciones y guardar solo lo imprescindible para cumplir con sus propios usuarios.

Para mantenerse actualizado y obtener información de otro modo inaccesible deberá recurrirse necesariamente a las bases de datos internacionales y a servicios de identificación y suministro de documentos.

No sería errado pensar que en el futuro se comience a almacenar en CD-ROM de texto completo u otra forma de soporte electrónico todo lo que se genera o publica. De hecho algunos países desarrollados ya están utilizando estas formas de almacenamiento (11)

Sólo con palabras precisas será posible identificar información, y solo con conocimiento de fuentes y servicios será posible la obtención de documentos.

Se ha dicho que la sociedad futura será una sociedad programada donde las relaciones sociales se verán transformadas debido a la tecnología. Sin duda será necesaria la cooperación de todos y cada uno de nosotros en la preparación de un futuro próspero.

colectivo de publicaciones seriadas, mantiene también una base de datos de instituciones que desarrollan actividades en ciencias sociales en Argentina (8), brinda asesoramiento y apoyo a instituciones e investigadores, dicta cursos de capacitación, etc.

Una de las características de la Red es que comenzó a operar sin ayuda financiera y se mantiene gracias al apoyo de las algunas instituciones cooperantes. Esta forma de funcionamiento le permite mantenerse y desarrollarse en forma totalmente independiente.

Sin duda los servicios de información nacionales deberán pasar a formar parte de estructuras regionales o internacionales (9). Estas estructuras funcionarán en tanto y en cuanto exista demanda, y de acuerdo con esa demanda podrán ofrecerse mas y mejores servicios.

EL FUTURO

Creemos que la única posibilidad futura de acceso a la información que se va a dar en el mundo será a través de la tecnología informática. Información y comunicación sólo será efectiva si es posible disponerla y adecuarla a las necesidades, de lo contrario nos veremos abrumados por millones de datos inútiles. Como contribuir para que la información pueda almacenarse y recuperarse convenientemente? Estimamos que deberán ser quienes producen o generan información (los autores) los encargados redactar resúmenes y asignarle palabras clave o descriptores al trabajo realizado, y los documentalistas los responsables del tratamiento y diseminación. Es posible también que deba modificarse el nivel de exigencia de edición y difusión

- (1) *Calderón, Fernando y Patricia Provoste. "La construcción institucional de las ciencias sociales en América Latina", David y Goliath, Buenos Aires, 55, 1989.*
Micieli, Cristina y Mario R. dos Santos. "Argentina científica", Nueva Sociedad, Caracas, 78, 1985.
Rodriguez, Atahualpa. "Los científicos sociales latinoamericanos como nuevo grupo de intelectuales", Trimestre Económico, 198, 1983.
- (2) *Plate, Leonor. Ciencias sociales en la República Argentina. Documentación e información. Buenos Aires, 1986. mimeo.*
- (3) *García, Hugo. "El acceso a la información social", Realidad Económica, Buenos Aires, 69, 1986.*
- (4) *Osburn, Ch. Academic research and library resources. Westport, 1979. p. 60*
- (5) *Babini, Dominique. "La actualización informativa en las ciencias sociales", Crítica y Utopía, Buenos Aires, 8, 1982.*
- (6) *REDICSA. La Red de Información sobre Ciencias Sociales. Características, estructura, servicios. 1988.*
- (7) *Brunner, José Joaquín. "La construcción de las ciencias sociales en América Latina. Comentarios sobre su institucionalización", David y Goliath, 56, 1990.*
- (8) *Red NAPLAN, REDICSA, CACOBÉ. Lista de Instituciones que desarrollan actividades en ciencias sociales. Buenos Aires, 1990.*
- (9) *IDRC. Las redes latinoamericanas de información. 1989.*
- (10) *Informe de REDICSA sobre el Programa de apoyo a la búsqueda de información científica. (Fundación Antorchas). 1989. mimeo.*
- (11) *Orenstein, Ruth M., ed. Fulltext Sources, Online, v. 2, no. 2, July 1990. Need Height, MA*